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«Сейчас дана чёткая установ-
ка на либерализацию бизнеса, в 
приоритете – свобода предприни-
мательской деятельности, а не её 
регулирование, чем порой очень 
увлекаются в последнее время. Для 
бизнеса появилась возможность 
планировать работу на более дли-
тельный срок, чем при прежних 
условиях. И это вселяет опреде-
лённый оптимизм», – сказала тогда 
на традиционной встрече с пред-
принимателями, организованной 
«Авант-ПАРТНЕРом» уполномо-
ченный по защите прав предпри-
нимателей в Кемеровской области 
Елена Латышенко.

Озвученные меры, безусловно, 
не были просто наградой за заня-
тие бизнесом. Будучи структура-
ми более гибкими, чем холдинги и 

крупные компании, предприятия 
малого бизнеса гораздо легче 
адаптируются к изменяющейся 
ситуации, более эффективно ис-
пользуют и внедряют инновации, 
проще идут на риск ради саморе-
ализации и получения прибыли, 
легче находят и активнее осваи-
вают новые перспективные ниши. 
Добавим к этому громадную соци-
альную роль малого бизнеса, по-
зволяющую перейти в разряд са-
мозанятых достаточно большому 
количеству населения. Ценность 
всех этих качеств многократно 
возрастает именно в нынешний 
сложный экономический период. 
Поэтому, как было отмечено, на-
дежды на малый бизнес возлага-
ются большие, и задачи перед ним 
ставятся серьезные, как минимум 

стать катализатором гармонично-
го развития экономики страны.

Но жизнь вносит свои коррек-
тивы – последствия кризиса, когда 
возникли проблемы с кредитовани-
ем и поднялись цены, резкое паде-
ние национальной валюты,  резкий 
скачок ставки рефинансирования, 
поставили предприятия малого биз-
неса в гораздо более жёсткие рамки, 
чем были. Возложенные надежды и 
поставленные задачи, между тем, 
никто не отменял.
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Вузы кузбАссА 
ждуТ сокрАщЕНиЯ

В вузовской сфере Кемеровской области ожидают сокращение 
сотрудников, однако, каким оно будет, и насколько затронет 

профессорско-преподавательский состав университетов и 
институтов, пока неясно. Представители вузов и региональной 

власти говорят, что это будет понятно только в сентябре, когда 
пройдет набор новых студентов на первый курс. Между тем, 
профсоюзы оценивают это сокращение в 2 тыс. сотрудников 

в срок до 2018 года. Ожидается также, что сократится число 
новокузнецких филиалов двух кемеровских университетов, но за 

счёт объединения с новокузнецким университетом.

30 апреля председатель Фе-
дерации профсоюзных органи-
заций Кузбасса Олег Маршалко 
сообщил, что положение на рынке 
труда Кемеровской области непро-
стое. По данным профсоюзов, число 
зарегистрированных безработных 
на начало апреля составляло более 
32 тысяч человек (2,3% от всех за-
нятых против 1,9% годом ранее) 
при этом число предлагаемых ва-
кансий сократилось по сравнению 
с апрелем прошлого года в 2 раза, 
до 17,7 тысяч. Как пояснил Олег 
Маршалко, работодатели просто 
стали меньше сообщать о ваканси-
ях в службу занятости, одинаково 
по всем отраслям и производствам. 

Он также сообщил, что в этом 
году ожидается сокращение 3,5 
тыс. работников, а, кроме того, за-
метное высвобождение предстоит 
в сфере высшего образования 
Кузбасса – 2 тыс. сотрудников до 
2018 года. По словам председателя 
ФПОК, оно пройдёт по всей от-
расли, хотя, конечно, в основном, 
затронет «четыре ведущих вуза 
Кузбасса». Впрочем, он оговорился, 
что «это очень сложный вопрос… 
Ведутся консультации, перегово-
ры профсоюза работников обра-
зования и науки, департамента об-
разования и руководителей вузов 
области. И пока вопрос находится в 

стадии обсуждения». Позиция про-
фсоюзов сводится к тому, чтобы 
«сохранить как можно больше ра-
бочих мест и найти сокращаемым 
нормальные рабочие места», – за-
явил председатель ФПОК. 

В прошлый вторник власти 
Кузбасса и представители трёх ве-
дущих вузов Кемерова опровергли 
опасения профсоюзов. Как заявила 
заместитель губернатора по вопро-
сам образования, культуры и спора 
Елена Пахомова, «всё зависит от 
того, сколько мы наберем в вузы в 
новом учебном году, а сокращения 
профессорско-преподавательского 
состава (ППС) в чистом виде сейчас 
не ведется». По её словам, высво-
бождение кадров в сфере высшего 
образования действительно идет, 
однако, исключительно в резуль-
тате прекращения трудовых до-
говоров, выхода сотрудников на 
пенсию, сокращения совместитель-
ства и других причин неадмини-
стративного свойства. Кроме того, 
она указала на уменьшение адми-
нистративного и вспомогательного 
персонала вузов в соответствие с 
нормативами министерства обра-
зования и науки, в том числе, вспо-
могательного персонала за счёт 
внедрения аутсорсинга. Ректор 
Кемеровского технологического 
института пищевой промышлен-

ности (университета) Александр 
Просеков особо подчеркнул, что 
в его вузе 280 преподавателей 
на 960 сотрудников, однако, для 
увольнения сотрудников из числа 
ППС сокращение как таковое в 
качестве законного основания не 
используется. 

По оценке Елены Пахомовой, 
уменьшение занятости в высшем 
образовании Кузбасса связано со 
снижением числа студентов по 
демографическим причинам. По её 
данным, в 2012/2013 учебном году 
в регионе было 82,6 тыс. студентов, 
в том числе, 39,5 тыс. на очном об-
учении, а в этом году – 68,3 тыс. (на 
17% меньше), в том числе, 34,9 тыс. 
– очников. Обучение студентов в 
регионе ведут 9 вузов и 27 фили-
алов вузов, в которых занято 3,7 
тыс. преподавателей. По данным 
государственной статистики, в 
2009/2010 учебном году студентов 
в Кузбассе было ещё больше – 102 
тысячи, в том числе, 50 тысяч оч-
ников. В то же время, подчеркнула 
Елена Пахомова, число бюджетных 
мест в вузах региона не снижает-
ся: в прошлом году оно составляло 
5233, в этом году будет 5420.

Как отметил ректор Кемеров-
ского государственного универ-
ситета Владимир Волчек, именно 
со снижением числа студентов 

связаны планы правительства по 
снижению числа занятых в сфере 
высшего образования: в 2013 году 
число молодых людей «студен-
ческого» возраста по всей России 
составляло 15,34 млн человек, а в 
2018 году их будет, как ожидается, 
всего 11,23 млн, соответственно, 
снизится и общее число студентов 
– с 5,65 млн до 4,13 млн. Впрочем, 
как заверила Елена Пахомова, 
ситуация начнёт меняться уже в 
следующем году: в 2013 году число 
выпускников школ Кемеровской 
области составляло более 11 тысяч, 
в этом году, как и в прошлом – 10,5 
тысяч, а вновь их численность нач-
нёт расти через год-два. 

Среди других изменений в 
сфере высшего образования Куз-
басса ожидается изменение ста-
туса Сибирского государственного 
индустриального университета 
(СибГИУ) в Новокузнецке. Как со-
общил Владимир Волчек, СибГИУ 
уже получил лицензии на те виды 
образовательной деятельности, 
которой позволят ему включить в 
себя новокузнецкие филиалы Кем-
ГУ и Кузбасского государственного 
технологического университета. В 
результате, должен получиться 
большой объединенный универси-
тет для всего юга Кузбасса.

Егор Николаев

Малые и средние предприятия региона 2014 году произ-
вели продукцию и услуги на сумму 450 млрд рублей – 22% от 
общего оборота всех предприятий и организаций Кузбасса. 
Общая сумма налоговых поступлений от малых и средних 
предприятий составляет более 20%, практически столько 
же мы получаем от угольных предприятий региона.

ШАНс дЛЯ НЕиспрАВиМых опТиМисТоВ
Когда в декабре прошлого года в Послании 

президента РФ Владимира Путина прозву-
чал целый ряд мер по поддержке и развитию 

предпринимательства, то в бизнес-среде 
документ получил название «Послание эконо-

мической свободы». Эти меры не раз обсуж-
дались предпринимательской общественно-
стью, и всё же напомним некоторые из них 
– надзорные каникулы для субъектов пред-
принимательства с хорошей репутацией, 

двухлетние налоговые каникулы для начина-
ющего бизнеса, четырёхлетний мораторий 

на изменение в налоговой системе, гуманиза-
ция уголовного законодательства в экономи-
ческой сфере, снижение административного 

давления и изменение в контрольно-над-
зорной деятельности, а именно, сокращение 
плановых проверок и т.п. Возникла надежда, 
что взят курс на либерализацию экономики, 

на то, что «бизнес услышан».

В Кузбассе зарегистри-
ровано более 34 тыс. пред-
приятий малого и среднего 
бизнеса и почти 52 тыс. 
индивидуальных предпри-
нимателей. На предпри-
ятиях малого и среднего 
бизнеса работает более 
300 тыс. человек, это 24% 
всех занятых в экономике 
региона. 



14 Мая 2015   www.avant-partner.ru Ак Т уА ЛьНо 14 Мая 2015   www.avant-partner.ru Ак Т уА ЛьНо
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а также: лента новостей,
мероприятия, аукционы, 

конфликты, интервью 
и многое другое...
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 дЕ ЛоВыЕ НоВос Ти цЕНА ВопросА

ЭЛЕкТричЕсТВо 
сТАНоВиТсЯ досТупНЕЕ

Реализация поручения правительства меняет ситуацию с подключениями к электрическим 
сетям. Теперь получить доступ к электроэнергии становится быстрее и дешевле. Насколько 

быстрее, и что для получения указанного доступа нужно делать, рассказали на прошлой неделе 
представители филиала ОаО «МРСК Сибири» – «Кузбассэнерго – РЭС». На специальных про-

веденных для представителей малого бизнеса и местных властей совещаниях.

Юрий Антонов, директор «Куз-
бассэнерго – РЭС», сообщил, что 
в июне 2012 года председатель 
правительства РФ Дмитрий Мед-
ведев поставил задачу к 2018 году 
резко сократить сроки и стоимость 
нового подключения потребителей 
к электрическим сетям. Компания 
«Россети», в состав которой вхо-
дит «МРСК Сибири», разработал 
свою «дорожную карту» реализа-
ции этого поручения, и уже есть 
осязаемые результаты движения 
по этой «карте». В 2010 году срок 
подготовки договора на новое под-
ключение составлял 30 дней, по 
итогам первого квартала 2015 года 
в «Кузбассэнерго – РЭС» он фак-
тически составил всего 8 дней при 
текущей задаче готовить договор 
за 15 дней. Число этапов подготов-
ки подключения уже сократилось с 
10 до 6, хотя к в 2018 году их долж-
но остаться всего четыре. В итоге, 
как подчеркнул Юрий Антонов, 
на сегодняшний момент время 
оформления подключения нового 
потребителя к сетям «Кузбассэ-
нерго – РЭС» составляет всего 45 
дней против 283 дней, когда этой 
проблемой озаботился глава пра-
вительства России. 

Директор «Кузбассэнерго – 
РЭС» пояснил также, что под-
ключение теперь можно оформить 
не только быстрее, но и дешевле. 
Часть затрат на технологическое 
присоединение энергетики вклю-
чают в свои инвестиционные про-
граммы. У многих потребителей 
есть льготы на подключение: для 
индивидуального жилищного стро-
ительства при подключении не бо-
лее 15 кВт мощности она обойдётся 
потребителю всего в 550 рублей, а 
при подключении мощности до 150 

кВт, например, для предприятия 
малого или среднего бизнеса есть 
возможность воспользоваться рас-
срочкой на 3 года с оплатой всего 
5% первоначального взноса.

Впрочем, удешевление и со-
кращение сроков еще не означает 
полного упрощения процедуры, 
поскольку она зависит не только 
энергетиков. Последняя редакция 
постановления правительства РФ, 
регулирующего процедуру под-
ключения и впервые внедрившего 
в практику сам термин «техноло-
гическое присоединение», вышла 
в свет совсем недавно – 13 апреля 
нынешнего года, и неспециалисту 
очень сложно разобраться во всех 
тонкостях процедуры. В таких об-
стоятельствах Антон Стрельни-
ков, заместитель директора «Куз-
бассэнерго – РЭС» по реализации и 
развитию услуг, напомнил, что фи-
лиал ОАО «МРСК Сибири» – «Куз-
бассэнерго – РЭС» следует в своей 
работе клиентоориентированному 
подходу, и тем потребителям, ко-
торые нуждаются в подключении, 
нужно просто обратиться к «Куз-
бассэнерго – РЭС». Во-первых, на 
сайте филиала указаны все центры 
мощности сетей МРСК Сибири в 
Кузбассе, чтобы можно было по-
нять, где, какому потребителю 
можно подключиться. Хотя эта 
информация в первую очередь от-
носится к крупным производствам, 
энергоемким. Во-вторых, через 
интернет можно узнать и всю необ-
ходимую информацию о процедуре 
технологического присоединения, и 
подать необходимые документы, и 
также с помощью интернета можно 
поддерживать обратную связь. В 
частности, можно подать заявку 
на технологическое присоединение 

не только традиционным методом – 
через центры работы с клиентами 
(их у филиала три, в Кемерове, 
Новокузнецке и поселке Инском), 
через производственные отделения 
(там же), через районы электросе-
тей (зоны деятельности совпадают 
с границами муниципалитетов), но 
и через интернет, на сайте филиа-
ла. На сайте нужно зарегистриро-
ваться, зайти на страницу «личный 
кабинет» с регистрационными дан-
ными, заполнить все обязательные 
поля и формы, приложить сканиро-
ванные копии документов, прилага-
емые к заявке. Согласование про-
ектной документации заявителей 
при необходимости строительства 
или реконструкции электросете-
вых объектов самих заявителей 
занимает сегодня срок до 15 дней. 
Это при мощности свыше 150 кВт, 
при меньшей мощности такое со-
гласование проводится по желанию 
заявителя. 

Клиентоориентированность и 
упрощение процедуры присоеди-
нения уже дает результаты. Как 
отметил Антон Стрельников, за год 
«Кузбассэнерго-РЭС» заключает 
около 4 тыс. договоров на новое 
подключение, и число желающих 
в последнее время нисколько не 
уменьшилось, а представители 
бизнеса отмечают позитивные для 
себя перемены сокращение сроков, 
а главное – снижение расходов на 
присоединение. 

100 тысяч рублей штрафа было 
вынесено в качестве наказания ге-
неральному директору ООО «БВС-
Уголь» (Новокузнецкий район) 
Владимиру Орлову по приговору 
суда, по которому менеджер был 
признан виновным в совершении 
преступления, предусмотренного 
ст. 199.2 УК РФ (сокрытие де-
нежных средств, за счёт которых 
должно производиться взыскание 
налогов и (или) сборов). Как со-
общило следственное управление 
СК РФ по Кемеровской области, 
у ООО «БВС-Уголь», образова-
лась задолженность по налогам и 
сборам в сумме более 5,3 млн ру-
блей. Руководитель предприятия, 
зная о том, что налоговым органом 
расходные операции на счетах 
организации приостановлены, на-
правило в адрес фирм-партнёров 
письма с просьбой о перечислении 
денежных средств на расчётные 
счета контрагентов. Тем самым он 
умышленно сокрыло денежные 
средства в сумме более 4,3 млн ру-
блей, за счёт которых должно было 
производиться взыскание налогов. 
Данные нарушения обнаружила 
налоговая инспекция и оператив-
ные работники по экономической 
безопасности и противодействию 
коррупции ГУ МВД России по Ке-
меровской области. Как следует из 
данных справочников по предпри-
ятиям, ООО «БВС-Уголь» создано 
в 2003 году, занимается добычей 
каменного угля, контролируется 
новокузнецким предпринимате-
лем Владимиром Бугровым, ру-
ководителем и контролирующим 
акционером завода «Гидромаш» в 
Новокузнецке.

6 миллиардов рублей креди-
тов для своего подразделения 
ОАО «Кузбассэнерго» планирует 
привлечь ООО «Сибирская гене-
рирующая компания» (СГК). Со-
ответствующий тендер компания 
планирует провести 15 сентября, 
сообщает официальный сайт РФ 
для размещения информации о 
размещении заказов на поставки 
товаров, выполнение работ, ока-
зание услуг. Начальная (макси-
мальная) цена договора – 1,08 млрд 
рублей. Согласно документации, 
данная сумма представляет собой 
проценты за пользование кредитом 
«при полной загрузке, за год». Тен-
дер пройдет в форме открытого за-
проса предложений. В документа-
ции общая сумма разбита на 4 лота: 
двух кредитных соглашениях в 
форме возобновляемой кредитной 
линии с лимитом единовременной 
задолженности в сумме 2 млрд ру-
блей каждая и двух соглашениях в 
форме кредитных линий с лимитом 
по 1 млрд рублей каждая. Кредит-
ные средства привлекаются «для 
осуществления текущей деятель-
ности», заявки на участие в за-
просе предложений принимаются 
до 30 июня.

9 миллиардов 327 миллионов 
415 тысяч рублей выручки получи-
ло ОАО «Угольная компания «Юж-
ный Кузбасс» (входит в группу 
«Мечел») в первом квартале 2015 
года. Как следует из опублико-
ванной компанией бухгалтерской 
отчетности, это на 39,5% больше, 
чем в первом квартале 2014 года, 
когда выручка «Южного Кузбасса» 
составила 6 миллиардов 688 мил-
лионов 39 тысяч рублей. Чистая 
прибыль первого квартала теку-
щего года составила  1 миллиард 
366 миллионов 486 тысяч рублей. 
Годом ранее «Южный Кузбасс» 
получил 2 миллиарда 172 миллиона 
276 тысяч чистого убытка. Прибыль 
компанией получена впервые с 
2012 года. 

рудА упАЛА
Падение цен на железорудное сырьё на мировом рынке, самое глубокое за последние 

годы, задело и российских производителей, в частности ООО «Руда Хакасии», и его под-
разделение в Кузбассе. С 27 апреля вслед за рудниками и фабриками компании в Хака-
сии остановлено и ООО «Мундыбашская обогатительная фабрика», предприятие «Руды 
Хакасии» в Таштагольском районе. Как сообщил Владимир Тузиков, зам председателя 
профкома первичной профсоюзной организации «Евразруда» горно-металлургического 
профсоюза России, фабрика находится в простое по распоряжению головной компании. 
Сколько он может продлиться, неясно. По данным Владимира Тузикова, на фабрике за-
нято 426 человек, из которых 296, почти 70%, – члены профсоюза. Для Мундыбаша это 
крупнейшее, фактически градообразующее предприятие. 1 мая представители профсо-
юза встречались по поводу ситуации на фабрике с главой района Владимиром Макутой 
(«и нам бы очень хотелось встретиться с представителями «Руды Хакасии», – отметил 
Владимир Тузиков). Однако особых результатов эта встреча не дала. Как сообщили в 
администрации района, стороны лишь договорились совместно обратиться в «Евраз 
Груп» с предложением поднять цену на железорудный концентрат. Напомним, что ООО 
«Руда Хакасии» было создано в конце 2013 года и приобрело активы ОАО «Евразруда» 
(горнорудное подразделение «Евраз Груп»), от которых «Евраз» решил избавиться из-за 
их убыточности. Таким образом, в состав новой компании вошли Тейский и Абаканский 
рудники, и фабрика в Мундыбаше. При этом в рамках сделки между «Рудой Хакасии» 
и «Евраз Груп» было заключено 10-летнее соглашение о поставке на Запсиб не менее 
150 тыс. тонн концентрата в месяц с Мундыбашской фабрики.

ТЕхНопАрк и «сорбЕНТы кузбАссА» 
приШЛи В «кАучукоВую доЛиНу»
29 апреля гендиректор ОАО «Кузбасский технопарк» Сергей Муравьев и директор 

ООО «Сорбенты Кузбасса» Александр Бервено подписали соглашение о сотрудничества 
в области науки, образования, инвестиций и продвижения продукции в Китае и России 
с гендиректором операционного центра ОАО «Группа компаний Каучуковой Долины» 
(создана Китайской ассоциацией нефтехимической промышленности и правительством 
провинции Шаньдон, объединяет крупнейших производителей резинотехнических и 
химических материалов) Ши Тиншяном. Оно предусматривает как научно-техническое 
сотрудничество, так и взаимодействие в сферах маркетинга, защиты интеллектуальной 
собственности, инвестиций. Китайские партнеры проявили интерес к продукции рези-
дентов Кузбасского технопарка, в частности, особое внимание было уделено компании 
«Сорбенты Кузбасса», которая совместно с партнёрами занимается производством 
установок для очистки воздуха. Как известно, загрязнение воздуха предприятиями 
в больших городах является одной из самых острых экологических проблем Китая. И 
особенно болезненно эта проблема стоит перед предприятиями, занимающимися произ-
водством резинотехнических материалов. Гостей из КНР в свою очередь интересовали 
возможности сотрудничества с компаниями, занимающимися производством и продажей 
резинотехнической продукции. В составе Китайской ассоциации нефтехимической про-
мышленности порядка 50 предприятий, занимающихся производством шин, конвейерных 
лент и др., которые ищут возможности реализации своей продукции на рынке России. 

проМыШЛЕННосТь ВыросЛА В цЕЛоМ
Объём промышленного производства в Кемеровской области в первом квартале 

текущего года вырос на 2,5% по сравнению с уровнем первого квартала 2014 года. Как 
сообщает территориальный орган государственной статистики по Кемеровской области 
(Кемеровостат), рост производства обеспечили в основном добыча угля (3,7% увеличе-
ния) и энергетика (13,9%), а также добыча не топливных полезных ископаемых (пред-
ставлена добычей железной руды и стройсырья), выросшая на 15,9%. В то же время в 
обрабатывающих отраслях продолжает падение. В целом, по этому сектору оно соста-
вила в первом квартале на 5,6%, а заметное сокращение производства было отмечено 
в  таких отраслях как производство транспортных средств и оборудования (снижение 
на 60,8%), текстильное и швейное производство (на 28,1%), производство резиновых и 
пластмассовых изделий (на 22,5%), производство машин и оборудования (12%). Рост 
среди обрабатывающих отраслей Кузбасса отмечен только в металлургии – на 3,4% к 
первому кварталу 2014 года. 

ВыВод «сиТи МоЛЛА» НЕ удАЛось оспориТь
28 апреля кемеровский арбитраж оставил без удовлетворения иск ОАО «Новокузнец-

кий муниципальный банк» (НМБ), находящегося в конкурсном производстве с 3 марта 
2014 года, о признании сделок, в результате которых из под контроля банка ушёл один 
из крупнейших в Кузбассе объект коммерческой недвижимости – торгово-развлека-
тельный центр «Сити Молл» в центре Новокузнецка. Иск НМБ к новокузнецкому ООО 
«Актив НК» и его бывшему участнику Александру Нисенбауму, мужу сестры Алексан-
дра Павлова (бывшего председателя правления НМБ, сына Сергея Павлова, одного из 
владельцев ЗАО «Южкузбасстрой», 99-процентного акционера банка), был направлен 
в арбитражный суд Кемеровской области в декабре прошлого года. В нём было требо-
вание признать недействительной сделку от 25 июня 2014 года по выходу Нисенбаума 
из состава участников ООО «Актив НК» и применить последствия недействительной 
сделки, вернув Нисенбауму обратно его 50-процентную долю в этом ООО. Сразу после 
иска в суд было подано заявление об обеспечительных мерах в виде запрета на регистра-
ционные действия в отношении 50-процентной доли в ООО «Актив НК», в отношении 
принадлежащей ООО «Актив НК» доли в 99% в ООО Ист Инвест» и в отношении при-
надлежащей последнему 100-процентной доли в ООО «Сити-Молл Инвест». Заявление 
было обосновано тем, что Александр Нисенбаум «является фактическим собственником 
торгового центра «Сити Молл» общей площадью 83,59 тыс. кв. метров, но «им намеренно 
создана цепочка участия в ряде подконтрольных друг другу обществ с целью создания 
корпоративной вуали в отношении конечного бенефициара ООО «Сити-Молл Инвест», 
за которым зарегистрировано здание торгового центра». Однако, это заявление, как и 
сам иск, были отклонены судом, но остался ещё один арест на «Сити Молл» в рамках 
уголовного дела по обвинению Александра Павлова в злоупотреблении служебным по-
ложением (ч.2 ст. 201 УК РФ).

НЕ ШЕрЕГЕШЕМ ЕдиНыМ
Кузбасс продолжает последовательную реали-

зацию стратегии ухода от монозависимости. И 
хотя проблема остаётся (монозависимыми в реги-
оне являются практически все города, кроме Ново-

кузнецка), недостатка в новых проектах, призван-
ных диверсифицировать экономику, в Кемеровской 
области нет. Для их успешной реализации нужны 
не только инвесторы, но и в некоторых случаях – 

внесение изменений в законодательную базу.

ТАкиЕ рАзНыЕ ПрОЕкТы
По данным директора созданно-

го год назад областного агентства 
по привлечению и защите инве-
стиций Евгения Вострикова, на се-
годняшний день на сопровождении 
в агентстве 34 проекта из разных 
отраслей экономики, общий объ-
ём требуемых для них инвестиций 
составляет 25 млрд рублей. За год 
работы удалось привлечь 1,6 млрд 
рублей инвестиций. 

Некоторые проекты были пред-
ставлены на прошедшем в конце 
апреля заседании регионального 
клуба инвесторов в Шерегеше.

Например, 30 млн рублей тре-
буются компании «Сорбенты Куз-
басса» для опытно-промышлен-
ного производства нанопористых 
сорбентов для разделения газов и 
очистки воздуха. У предприятия 
уже есть в наличии производ-
ственно-лабораторные помеще-
ния с аналитическим оборудова-

нием, бизнес-план, маркетинго-
вые и патентные исследования, 
патент. 15 млн рублей привлечено 
от Сколково. По данным директора 
компании Александра Бервено, 
рынок углеродных сорбентов для 
разделения газов в России со-
ставляет около 3 млрд рублей в 
год, это 15-20 тыс. тонн. В России 
сорбенты не производятся, за-
купки идут в основном из Японии, 
США, Германии и Китая. Сорбен-
ты кузбасского производителя 
из угля будут в 2-5 раз дешевле 
зарубежных благодаря исполь-
зованию дешёвого местного сырья 
и более эффективной технологии. 
Уже есть письма о намерениях от 
многочисленных российских и за-
рубежных потребителей. Срок ре-
ализации проекта – 3 года, период 
окупаемости – 32 месяца. 

Берёзовское ЗАО «Энергоре-
сурс» ищет инвесторов для орга-
низации производства по восста-
новлению грузовых и крупногаба-
ритных шин «холодным» способом. 
Рынок для данного производства 
в Кузбассе большой – по данным 

Кемеровостата, на конец 2014 года 
в регионе было зарегистрировано 
более 38 тыс. грузового и пасса-
жирского автотранспорта; для них 
ежегодно реализуется более 150 
тыс. штук покрышек. Утилизация 
изношенных шин вредит экологии, 
между тем, по данным директора 
компании Николая Тимакова, кар-
кас шины с цельно-металлическим 
типом корда может быть восста-
новлен до 5 раз. Технология пред-
полагает полное восстановление 
протектора, при необходимости 
– ремонт боковой части. Срок экс-
плуатации восстановленной шины 
равен сроку службы новой, при 
этом цена восстановленной – 50-
70% от стоимости новой покрыш-
ки. Гарантия на восстановленную 
резину составляет 80-120 тыс. км 
пробега. При оценке проекта в 
17,8 млн рублей срок окупаемости 
составляет 11 месяцев с начала 
финансирования. К настоящему 

времени документально подтвер-
дили намерение воспользоваться 
услугой по восстановлению шин 
несколько производственных и 
транспортных компаний, среди 
них ООО «Сибирские грузовые 
линии», ООО «ФауБеХа-Сиб», 
Сибирское отделение ТК ООО «Де-
ловые линии». 

Томское ООО «Пром-Прогресс» 
ищет 80 млн рублей для строитель-
ства в Новокузнецке завода по про-
изводству индустриальных сма-
зочных материалов. Как пояснил 
директор компании Евгений Шел-
богашев, смазка для спецтехники 
импортного производства широко 
применяется в России, но тради-
ционно поставляется из-за рубе-
жа. С 2008 до 2015 года основной 
специализацией «Пром-Прогресс» 
была торговля горюче-смазочными 
материалами, сформирована тор-
говая сеть на территории Кемеров-
ской, Томской областей, Алтайско-
го и Красноярского краёв. Таким 
образом, у будущего завода готовы 
каналы реализации с потребно-

стью импортозамещения в объёме 
не менее 400 тонн в месяц. Пред-
полагаемая проектная мощность 
производства – 150 тонн продук-
ции в месяц. На сегодняшний день 
готов бизнес-план строительства 
завода, определены поставщики 
оборудования (Китай), идут пере-
говоры с администрацией Ново-
кузнецка по поводу выделения 
земельного участка. В проект уже 

вложено 1,22 млн рублей. Заин-
тересованным инвесторам пред-
лагаются варианты как прямого 
инвестирования в проект, так и 
выдачи поручительства для при-
влечения банковского кредита. В 
случае прямого финансирования 
инициаторы проекта могут пред-
ложить инвестору включение в 
состав учредителей, прибыль в 
размере 20% годовых с ежемесяч-
ной уплатой процентов и выплатой 
основного долга начиная со второго 
года от даты вложений. Завершить 
возврат средств инвестору «Пром-
Прогресс» планирует через 3-5 
лет. Начало строительства завода 
запланировано на июнь 2015 года, 
завершение – в ноябре 2015 года. 
Выход на проектную мощность 
ожидается во втором квартале 
2017 года. 

Инвесторов ждут также ООО 
«Рапс» и ООО «Кузбассмасло», 
реализующие проект по модер-

низации производства рапсового 
масла в Топкинском районе. По 
данным директора ООО «Рапс» 
Ольги Матвеевой, Кемеровская 
область идеально подходит для 
выращивания данной культуры, 
к тому же здесь нет дефицита 
свободных сельскохозяйственных 
земель. Более того, рапсовое масло 
на сегодняшний день недооценено 
в России, хотя по своему жиро-

кислотному составу оно почти 
не отличается от дорогостоящего 
оливкового. Начало производству 
было положено в 2010 году, на  се-
годняшний день в проект вложено 
12 млн рублей: реконструирован 
цех, завершается монтаж первой 
очереди нового, более мощно-
го оборудования. Среди перво-
очередных задач – обеспечение 
устойчивой сырьевой базы, для 
этого предпринимателям не хва-
тает оборотных средств. Выручка 
по итогам 9 месяцев прошлого года 
без учёта налога на добавленную 
стоимость составила около 12 млн 
рублей. Предприятие уже постав-
ляет масло в различные регионы 
России и за рубеж. Оно использу-
ется не только в пищевых целях, 
но и в химической промышленно-
сти, а жмых покупают фермеры 
на корм скоту. 

В текущем году планируется 
выйти на ежеквартальный объём 
выручки около 35 млн рублей при 
реализации 0,55 тыс. тонн масла и 
более 1 тыс. тонн жмыха. 

По словам Евгения Вострикова, 
за год работы областного агентства по привлечению и защите инвестиций 

удалось привлечь 1,6 млрд рублей инвестиций

рынок по восстановлению 
грузовых и крупногабаритных шин 
«холодным» способом в кузбассе, по 
мнению Николая Тимакова, большой 

– ежегодно реализуется более 150 
тыс. штук покрышек

Александра Бервено считает, 
что сорбенты кузбасского 

производителя из угля будут в 2-5 
раз дешевле зарубежных благодаря 
использованию дешёвого местного 

сырья и более эффективной 
технологии

Томское ООО «Пром-Прогресс» 
ищет 80 млн рублей для 

строительства в Новокузнецке 
завода по производству 

индустриальных смазочных 
материалов, пояснил Евгений 

Шелбогашев, у будущего завода 
готовы каналы реализации с 

потребностью в объёме не менее 
400 тонн в месяц

По мнению Ольги Матвеевой, 
рапсовое масло на сегодняшний день 
недооценено в россии, хотя по своему 
жирокислотному составу оно почти 

не отличается от дорогостоящего 
оливкового
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Об остановке НКВЗ и необхо-
димости трудоустроить 1190 его 
работников сообщил перед май-
скими праздниками председатель 
Федерации профсоюзных органи-
заций Кузбасса Олег Маршалко. 
«Каждый день работает комиссия, 
пытаясь решить проблемы каж-
дого работника» завода, отметил 
Олег Маршалко. По его оценке, 
ситуация могла быть менее на-
пряженной, если бы работников, а 
это в основном, сварщики, которым 
нетрудно найти работу, уведомили 
раньше о предстоящей остановке. 
Приказ о сокращении численности 
работников в течение трёх месяцев 
«в связи с отсутствием заказов» 
был издан на заводе 6 апреля. 

Хотя ещё в августе НКВЗ сооб-
щал о поставках полувагонов новой 
модели, о полной обеспеченности 
заказами и о планах выпускать 360 
вагонов ежемесячно, т. е. работать 
с полной загрузкой. Однако, как 
пояснил один из акционеров НКВЗ 

Евгений Подъяпольский, освое-
ние производства инновационного 
полувагона (на 6-7% увеличивает 
грузооборот), который представ-
ляли председателю правительства 
России Дмитрию Медведеву 1 
апреля 2013 года, не помогло, когда 
экономическая ситуация серьёзно 

ухудшилась с началом кризиса 
осенью прошлого года. Подорожал 
металлопрокат и комплектующие 
для вагонов, одновременно стали 
недоступны банковские кредиты. 
«А покупатели вагонов лишь 15-
20% стоимости оплачивают аван-
сом за счёт собственных средств, 

остальное покрывают кредитами», 
– указал Евгений Подъяпольский. 
В результате, себестоимость ва-
гонов превысила расходы на их 
покупку или лизинг. «Суточная 
доходность вагона сейчас состав-
ляет 500 рублей, а расходы на 
вагон – 800 рублей, наши клиенты 

и от продления контрактов, заклю-
ченных в 2014 году отказались, и 
от заключения новых», – сообщил 
акционер НКВЗ. 

Во второй половине прошлого 
и в начале нынешнего года акци-
онеры НКВЗ пытались привлечь 
нового собственника – инвестора, 

который бы помог решить пробле-
мы предприятия. В начале марта 
стало известно, что 51% акций заво-
да старые акционеры уступили ке-
меровскому ООО «ИФК «Энерго», 
подконтрольному новокузнецкому 
предпринимателю Александру 
Щукину. Однако он не остался в 

качестве владельца завода, т. к. по 
данным Евгения Подъяпольского, 
заключена обратная сделка по воз-
врату доли Щукина (ООО «ИФК 
«Энерго») прежним акционерам (в 
отчётности завода этот факт пока 
не отражен). Тем не менее, акцио-
неры продолжают поиск инвестора.

В настоящее время на иму-
щество НКВЗ обращено взыска-
ние по залоговым требованиям 
Сбербанка, основного кредитора 
предприятия. «Мы прекратили 
обслуживать его кредиты, так что 
действия банка вполне логичны», 
сообщил Евгений Подъяпольский. 
Предприятие пыталось заклю-
чить с банком мировое соглаше-
ние, но оно сорвалось после того, 
как банку стало известно о выхо-
де Александра Щукина из числа 
акционеров НКВЗ. С февраля 
на рассмотрении арбитражного 
суда Кемеровской области нахо-
дится дело о банкротстве завода 
по заявлению кемеровского ООО 
«Вагон Трейд СДС». Оно дважды 
откладывалось для досудебного 
урегулирования долга, послед-
ний раз до 19 мая, и в этот раз, 
вероятно, завершится введением 
процедуры банкротства. 

антон Старожилов
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ОаО «Новокузнецкий вагоностроительный завод» создано в феврале 2008 года на базе завода по ремонту 
металлургического оборудования, выделенного в свою очередь из состава ОаО «Кузнецкий металлургиче-
ский комбинат» в ходе банкротства последнего. Завод выпускает полувагоны для перевозки угля (3,43 тыс. 
штук в 2013 году против 3,7 тыс. годом ранее). В 2013 году предприятие заняло седьмое место в России 
по общему выпуску вагонов. Согласно отчетности, выручка предприятия в 2013 году упала на 15,3% до 
6,2 млрд рублей, чистая прибыль сократилась в 23,4 раза и составила 4,23 млн рублей. В настоящее время 
основные акционеры НКВЗ – Юрий Байченко (25% акций), андрей Бакай и Евгений Подъяпольский (по 12%). 
Кроме того, 51% – у кемеровского ООО «ИФК «Энерго».

ВАГоНосТроЕНиЕ 
ВсТАЛо

ОаО «Новокузнецкий вагоностроительный завод» 
(НКВЗ), еще недавно крупнейшее предприятие ма-
шиностроительной отрасли Кемеровской области, 
останавливает производство из-за отсутствия 
спроса и денежных средств. Работники завода уве-
домлены об увольнении, на предприятии работа-
ет трудовая комиссия, помогающая увольняемым 
устроиться на новых местах.

НЕ ШЕрЕГЕШЕМ ЕдиНыМ
МАСТЕр-ПЛАН 
ДЛя ШЕрЕгЕША
Но самым крупным инвести-

ционным проектом в Кемеровской 
области по-прежнему остаётся 
туристско-рекреационный кла-
стер «Шерегеш». За год работы 
ООО «Денеба Групп» совместно с 
канадской компанией «Экосайн» 
разработали мастер-план раз-
вития «Шерегеша». По оценке 
заместителя губернатора по эко-
номике и региональному развитию 
Дмитрия исламова, данный доку-
мент – готовое предложение для 
инвесторов: это концепция раз-
вития курорта на ближайшие де-
сятилетия, определяющая места 
размещения основных объектов 
(дорог, парковок, гостиниц, подъ-
ёмников и прочего) с учётом экс-
позиции склонов, распределения 
солнечной радиации, градиентов 
горных склонов и других факто-
ров. Востребованность курорта 
продолжает расти, и сейчас на 
горе Зелёной не хватает многого. 
При том, что в «пиковые» дни сюда 
приезжают 16-17 тыс. человек, 
вместимость отелей – всего около 
2,5 тыс. туристов, вместимость 
трасс – около 8,8 тыс. человек, 
машиномест на парковках – для 
3,9 тыс. человек.

Мастер-планом предусмотрено 
строительство нового курортного 
центра в секторе В. От скопления 
отелей в секторе А он отличается 
тем, что будет расположен на очень 
пологом рельефе, который позво-

ляет совместить коммерческие 
пешеходные улицы с выкатами 
горнолыжных трасс, нижними 
станциями подъёмников и трасса-
ми для начинающих у подножия 
горы. Предусмотрено строитель-
ство большой парковки  на 1,2 тыс. 
парковочных мест с перспективой 
дальнейшего развития участка, 
в том числе – строительства вер-
тодрома. В результате должен 
получиться транспортно-посадоч-
ный узел для автобусов, машин и 
вертолётов.

Как сообщил Дмитрий Исла-
мов, один из основных инвесторов 
СТК «Шерегеш» игорь Прокудин 
принял решение о строительстве 
временной парковки в секторе В 
и уже этим летом планирует вло-
жить в неё 40 млн рублей. Рядом с 
парковкой будет построена дорога. 
«Этой дорогой мы «открываем» 
сектор В – вдоль неё расположе-
ны свободные муниципальные зе-
мельные участки, на которых уже 
сейчас можно строить гостиницы, 
кафе и другие объекты», – добавил 
замгубернатора. 

Поясним, земельные участ-
ки, предлагаемые к освоению 
в мастер-плане, находятся как 
на муниципальных и областных 
землях, так и на территории лес-
ного фонда. Перевод последних 
в земли под застройку и оформ-
ление прав на них может занять 
какое-то время.

Как сообщил директор ООО 
«Денеба Групп» Денис Багаев, на 
доступных к освоению землях уже 
идёт межевание участков – как не-

больших в 10-15 соток, для самых 
маленьких инвесторов, так и более 
крупных участков для гостиничной 
застройки.

С развитием сектора В воз-
растёт нагрузка на существую-
щую дорогу, поэтому мастер-план 
предусматривает строительство 
объездной дороги со стороны Чугу-
наша до парковки. По информации 
«А.-П.», средства на строительство 
этой дороги область рассчитывает 
привлечь из федеральных ис-
точников. 

Открытым остаётся вопрос, 
что делать с сектором А – как 
известно, его застройка велась 
стихийно, из-за чего, по мнению 
экспертов, возникло много про-
блем с инфраструктурой, осо-
бенно с подъездными путями, 
парковками и водоснабжением. 
«Разрабатывая мастер-план, 
мы смотрели на долгосрочную 
перспективу развития этой тер-
ритории, на 20-30 лет, – продол-
жает Денис Багаев. – И пришли 
к выводу, что подъёмники можно 
более оптимально разместить 
в секторе А. Мы предложили 
снести около 12 подъёмников и 
вместо них построить 4 новых, с 
большей комфортностью и даже 
большей вместимостью. Понятно, 
что сейчас собственников много 
и сделать это нереально. Но лет 
через 5 многое может изменить-
ся, да и подъёмники не вечные». 
Дмитрий Исламов заверил пред-
принимателей, что без согласия 
собственников никакие объекты в 
секторе А снесены не будут. 

Что нужно, чтобы мастер-план 
заработал? Как отмечают экспер-
ты, такого термина, как мастер-
план, в градостроительном за-
конодательстве не существует. А 
значит, для его внедрения в жизнь 
требуется внесение изменений в 
градостроительные документы, 
межевание и зонирование. Фи-
нальный этап – утверждённые 
главой района правила землеполь-
зования и застройки. Тем не менее, 
инвестировать в строительство 
здесь можно уже сейчас.

Как сообщил со ссылкой на по-
чётного консула Испании по Си-
бирскому федеральному округу 
Ди Тата Франсия Пабло гастона 
Евгений Востриков, к данному 
проекту проявили интерес част-
ные инвесторы из Испании – они 
запросили сопроводительную 
информацию.

Не остаются в стороне и мест-
ные предприниматели. Как стало 

известно на прошлой неделе, один 
из участников заседания клуба 
инвесторов заявил о желании 
финансировать строительство 
жилого квартала на территории 
Горной Шории в соответствии с 
презентованным мастер-планом, 
по принципу «тайм-шер». Сейчас 
этот инвестор изучает аналогич-
ный опыт других курортов, в том 
числе Сочи, после чего планирует 
приступить к разработке бизнес-
плана и архитектурной концеп-
ции застройки. Другой участник 
подтвердил свои намерения по-
строить автопарковку и под-
брасывающую канатную дорогу. 
Как пояснил Евгений Востриков, 
поскольку потенциальные инве-
сторы пока лишь заявили о своих 
намерениях, без подкрепления 
какими-либо реальными действи-
ями, их имена не раскрываются.

Ксения Сидорова

Права снегоходам
По мнению членов клуба инвесторов, 

недостаточно продуманы в мастер-
плане перспективы развития снего-
ходного туризма – между тем, около 
25% постояльцев местных гостиниц 
приезжают в Шерегеш, чтобы пока-
таться на снегоходах, и даже не вста-
ют на лыжи. Количество снегоходчи-
ков растёт с каждым годом. 

Известно, что в 2009 году начал 
действовать региональный закон «О 
развитии снегоходного туризма в 
Кемеровской области», но, по словам 
депутата Государственной Думы РФ, 
бывшего председателя Совета народ-
ных депутатов Кемеровской области 
Николая Шатилова, прокуратура 
этот закон опротестовала из-за его 
несоответствия федеральному за-
конодательству. Сейчас в планах об-
ластного совета – подготовить зако-
нодательную инициативу на Госдуму. 
«я далёк от иллюзий, что там все 
вопросы моментально будут решены, 
но жизнь того требует, – добавил Ни-
колай Шатилов. – Интересы снегоход-
чиков пересекаются с горнолыжным 
туризмом, возникает куча проблем: 
то снегоходчики заехали на трассу, 
то кто-то кого-то сбил. Они должны 
знать, на что они имеют право, на 
что – нет. Если не удастся внести 
главу о снегоходном туризме в закон о 
туризме, её можно попытаться вне-
сти в какой-нибудь другой закон». По 
сведениям Николая Шатилова, снего-
ходный туризм даже более прибылен, 
чем горнолыжный.

По оценке Дмитрия исламова, мастер-план развития «Шерегеша» – 
готовое предложение для инвесторов 
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сультационную, имущественную 
поддержку, комплексно решая 
проблемы организации и сопро-
вождения бизнеса. 

Что касается финансовых мер, 
на региональном уровне действу-
ет государственная программа 
Кемеровской области «Развитие 
субъектов малого и среднего пред-
принимательства» на 2014-2017 
годы, на уровне городов и районов 
реализуются муниципальные про-
граммы. 

Предоставляются гранты на-
чинающим предпринимателям (до 
500 тыс. рублей), микрозаймы (до 
1 млн рублей под 10% годовых), 
гарантии по кредитам (до 70% за-
логового обеспечения). В целях 
снижения финансовых затрат 
предприятий малого и среднего 
бизнеса, действующим малым и 
средним предприятиям субсиди-
руются 80% всех затрат: по уплате 
процентов по кредитам, по аренде 
производственных площадей; по 
подготовке кадров; по участию в 
выставочно-ярмарочных меро-
приятиях. Оказывается поддерж-
ка ремесленным предприятиям. 
Все субсидии предоставляются на 
конкурсной основе.

В текущем году появились и 
новые меры поддержки пред-
принимательства. Например, на 
уровне муниципалитетов запла-
нирована новая мера поддержки 
по предоставлению субсидий 
на приобретение оборудования, 
чтобы местный товаропроизво-
дитель смог компенсировать по-
ловину своих производственных 
расходов (размер субсидии до 1 
млн рублей).

На реализацию всех реги-
ональных мер поддержки, по 
данным Департамента предпри-
нимательства и потребительско-

го рынка Кемеровской области, 
планируется направить более 
250 млн бюджетных средств (об-
ластной, местный федеральный 
бюджеты). В целях стимулиро-
вания потенциальных предпри-
нимателей к активной деятель-
ности  на региональном уровне 
предусмотрены налоговые льго-
ты, а именно:

- по уплате налога на имуще-
ство (с 2,2 до 0%);

- по налогу на прибыль (с 18% 
до 13,5%);

- при применении УСН, если 
объектом налогообложения явля-
ются доходы, уменьшенные на ве-
личину расходов, ставка снижена 
(с 15% до 5%);

- по транспортному налогу (0%).
Также в целях реализации 

мер налогового стимулирования 
для субъектов малого предпри-
нимательства Советом народных 
депутатов Кемеровской области  
22.04.2015г.  принят закон Кеме-
ровской области «Об установле-
нии налоговой ставки в размере 
0 процентов для налогоплатель-
щиков – индивидуальных пред-
принимателей, применяющих 
упрощенную систему налогоо-
бложения, патентную систему 
налогообложения». Закон сти-
мулирует самозанятых граж-
дан к регистрации предприятий 
производственной, социальной 
и научной сфер, освобождая их 
от уплаты налогов (УСН, патент) 
на 2 года.

ВрЕМя НЕиСПрАВиМых
ОПТиМиСТОВ
67,3% участников опроса, про-

веденного уполномоченным по 
защите прав предпринимателей 
в Кемеровской области Еленой 
Латышенко, оценили условия ве-
дения бизнеса в Кузбассе как удов-
летворительные и только 26,4% 
не удовлетворены, либо скорее не 
удовлетворены условиями ведения 
бизнеса, при этом 20% ждут улуч-
шения ситуации, а 31% считает, что 
ситуация не изменится, и 49% ждут 
ухудшения. То есть, во-первых, 
настроения в малом бизнесе да-
леки от пессимизма, а во-вторых, 
предпринимательством в нашей 
области занимаются неисправи-
мые оптимисты. Не последнюю 
роль в мажорном настрое играют 
те самые возложенные надежды 
и поставленные задачи, которые 
были озвучены в декабре прошлого 
года, в особенности, касающиеся 
импортозамещения. 

Да и сама потребность эконо-
мических преобразований и по-
степенно выполняемые обещанные 
изменения в законодательстве, 
позволяют с ныне модным сдер-
жанным оптимизмом выразить на-
дежду, что малый бизнес наконец-
то имеет шанс повзрослеть, занять 
в экономике страны ту позицию, 
которую достоин. Конечно, ситу-
ация не проста. А когда предпри-
нимательству было легко? Проще 
вспомнить, когда было сложнее.

– Сегодня вопрос развития 
малого и среднего предприни-
мательства  рассматривается  
на уровне Президента страны 
В.В.Путина и Правительства 
Российской Федерации  не только 
как механизм устойчивого раз-
вития экономики, но и в целом, 
как условие нашего успешного 
движения вперед, – отмечает Ве-
роника Трихина. – Перед органа-
ми государственной власти стоит 
задача создания благоприятной 
предпринимательской среды в 
каждом городе и районе. Для себя 
мы видим, прежде всего,  принци-
пиально новый подход к вопросам 
развития малого бизнеса. Это за-
дача не одного какого-либо органа 
власти, это комплексная работа. 
Каждый руководитель на своём 
месте должен обозначить меры 
по улучшению условий развития 
бизнеса. Чтобы предприниматель 
сосредоточил свои усилия именно 
на своем деле, а не решал  вопро-
сы оформления документов на 
строительство, поиска земельного 
участка, получения необходимых 
решений и согласований. Именно 
поэтому, в настоящее время на 
уровне региона вырабатываются 
меры по снижению администра-
тивных издержек, совершенству-
ются механизмы предоставления 
государственных и муниципаль-
ных услуг, проводится работа по 
сокращению административных 
процедур, внедряются лучшие 
практики Национального рей-
тинга состояния инвестиционного 
климата в субъектах Российской 
Федерации.

Светлана Платоненко

БОЛьШиЕ ВОзМОжНОСТи
МАЛОгО БизНЕСА
Для Кузбасса малый бизнес – 

один из тех инструментов, которые 
должны помочь региону перейти от 
сырьевого направления к произ-
водству товаров с высокой долей 
переработки и добавленной сто-
имости. Недаром на своей первой 
пресс-конференции заместитель 
губернатора по промышленно-
сти, транспорту и предпринима-
тельству Екатерина кутылкина 
подчеркнула важность развития 
малого бизнеса и отметила, что в 
плане первоочередных мероприя-
тий по устойчивому развитию эко-
номики Кузбасса губернатор Аман 
Тулеев обозначил развитие мало-
го бизнеса как одну из ключевых 
задач. «Администрация области 
нацелена на то, чтобы, несмотря 
на непростую экономическую си-
туацию, создать все возможные 
условия для предпринимателей, 
предоставить все преференции 
и льготы, чтобы они работали на 
благо Кузбасса», – отметила Ека-
терина Борисовна.

По информации Департамента 
предпринимательства и потре-
бительского рынка Кемеровской 
области, сегодня малый бизнес об-
ласти представлен, прежде всего, 
индивидуальными предпринима-
телями (их у нас более 51 тысячи) 
и малыми предприятиями (более 
33 тысяч единиц). На предпри-
ятиях малого и среднего бизнеса 
работает более 300 тыс. человек, 
это 24% всех занятых в экономике 
региона. 

Несмотря на сокращение ко-
личества индивидуальных пред-
принимателей в 2013-2014 году, 
вызванного ростом отчислений в 
пенсионный фонд и фонды соци-
ального страхования, в настоящее 
время наблюдается прирост числа 
субъектов малого и среднего пред-
принимательства области. Только 
в 2014 году в Кемеровской области 
открылось более 5 тысяч новых 
малых предприятий, создано око-
ло 9 тысяч новых рабочих мест. 

Малый и средний бизнес эф-
фективно работает практически 
во всех отраслях: в промышлен-
ности, строительстве, торговле, 
сфере услуг. Малые и средние 
предприятия региона 2014 году 
произвели продукцию и услуги 
на сумму 450 млрд рублей – 22% 
от общего оборота всех предпри-
ятий и организаций Кузбасса. 
И это на 15 млрд рублей выше 
среднего оборота по России и на 
100 млрд рублей выше среднего 
значения оборота по Сибирско-
му федеральному округу. Общая 
сумма налоговых поступлений от 
малых и средних предприятий со-
ставляет более 20%, практически 
столько же мы получаем от уголь-
ных предприятий региона.

Малый бизнес выполняет ряд 
важнейших экономических и со-
циальных задач. Помимо налого-
вых отчислений в бюджеты всех 
уровней, именно малый бизнес раз-
вивает новые отрасли в экономики 
Кузбасса – туризм, производство 
товаров народного потребления; 
создает дополнительные рабочие 
места, способствует развитию 
конкуренции.

Не менее велика в области и 
социальная роль малого бизнеса. 
Как сообщили в Департаменте 
предпринимательства и потре-

бительского рынка Кемеровской 
области, сегодня именно предпри-
ятия малого бизнеса обеспечива-
ют трудоустройство социально 
нестабильных слоев населения, 

в частности, молодёжи, женщин 
с несовершеннолетними детьми, 
т.д. Именно на этих предприятиях 
они набираются опыта, знаний, 
добиваются карьерного роста и 
самореализации.

Социальная ответственность 
предпринимателей довольно вы-
сока. Предприниматели области в 
рамках социально-экономического 
сотрудничества активно принима-
ют участие в восстановлении объ-
ектов культуры, благоустройстве 
наших городов, помогают приоб-
ретать новое оборудование для 
больниц, транспорт, открывают 
детские сады, поликлиники, ока-
зывают адресную поддержку вете-
ранам, инвалидам, детям-сиротам.

ЧЕрЕз ТЕрНии
Но развитие малого бизнеса, 

чаще всего идёт «не благодаря, а 
вопреки». Как считают экспер-
ты, институт российского малого 
предпринимательства за время 
своего существования пережил 
ряд циклов, состоящих из спадов 
и подъёмов, в результате чего 
национальной специфической 
чертой становления российско-
го малого бизнеса стало «затя-
нувшееся взросление». Причём, 
каждый подъём сопровождался 
надеждой на прорыв, стремлени-
ем достигнуть уровня развития, 
который позволил бы, образно 
говоря, «перейти на следующий 
уровень». И каждый раз этому 
мешал комплекс проблем, главные 
из которых – непредсказуемость 
законодательства, недостаточная 
востребованность продукции мало-
го бизнеса со стороны реального 
сектора экономики, ограниченные 
финансовые ресурсы. 

Практика показывает, что биз-
нес сталкивается с проблемными 

вопросами на разных этапах свое-
го развития: это и необходимость 
прохождения определённых про-
цедур на этапе открытия бизне-
са, и при выводе произведённой  

продукции на рынок, в том числе 
на экспорт, это и финансовые из-
держки, связанные с необходимо-
стью уплаты налогов на этапе ро-
ста, и обеспечение предприятия 
квалифицированными работни-
ками, и доступность кредитных и 
иных финансовых ресурсов.

Уполномоченный по защи-
те прав предпринимателей в 
Кемеровской области в рамках 
подготовки ежегодного доклада, 
содержащего оценку условий осу-
ществления предприниматель-
ской деятельности в Кемеровской 
области, провёл с 25 января по 6 

февраля 2015 года опрос пред-
принимателей Кузбасса на тему 
«Административный климат в Ке-
меровской области». В опросе при-
няли участие 110 респондентов из 
21 муниципального образования 
Кемеровской области.

Значительное число компаний 
по-прежнему считают проблем-
ным вопросом преодоление ад-
министративных издержек. 46% 
предпринимателей, принявших 
участие в опросе считают, что за 
последние 3 года административ-
ная нагрузка увеличилась. Среди 
ведомств в наибольшей степени 
препятствующих развитию биз-
неса, предприниматели выделяют 
органы налоговой службы (ФНС) 
– 13,6% и Роспотребнадзор – 7,3%.

Сферами, в которых чаще всего 
предприниматели сталкиваются с 
административными барьерами, 
по результатам опроса стали зем-
лепользование и строительство 
(получение разрешительной до-
кументации).

Несмотря на то, что на област-
ном уровне контрольные плановые 
мероприятия  в отношении пред-
приятий малого и среднего бизнеса 
в текущем году органами власти 
не проводятся, предпринимателей 
также волнует и проблема прове-
рок (внеплановый инспекционный 
контроль). 

В числе наиболее обремени-
тельных для бизнеса видов ад-
министративного регулирования 
предприниматели выделили вы-
полнение требований налоговых 
органов, внебюджетных фондов 
(пенсионного, соцстраха, обяза-
тельного медицинского страхова-
ния), а также органов, контроли-
рующих соблюдение пожарной 
безопасности, в том числе приме-
нение несоразмерных мер адми-
нистративных наказаний и про-
ведение внеплановых выездных 
проверок. При этом большинство 
респондентов (63,3%) отметили 
ужесточение наказаний за по-
следние 3 года.

В качестве мер по развитию 
бизнеса большинство опрошенных 
(60,9%) считает, что необходимо 
снижать налоговую нагрузку. 
Более 50% полагают необходи-
мым предоставлять льготы по 

аренде земли и помещений, 44% 
выступают за развитие микро-
кредитования, 46,7% опрошенных 
высказывается за снижение адми-
нистративных барьеров.

Добавим, что актуальной оста-
ется болезненная проблема право-
вой защиты и правовой грамот-
ности предпринимателей. «А-П» 
не раз писал о законодательной 
ловушке, в которой оказался пред-
приниматель из Чебулинского 
района Валерий Малышев, стро-
ящий горнолыжный комплекс на 
горе Чумай.

и СЛОВОМ, и ФиНАНСОВО
Девальвация рубля, рост цен, 

затруднения в получении бан-
ковских займов обострили и без 
того традиционно непростую для 
малого бизнеса ситуацию, что 
привело, как отмечает «Эксперт-
Сибирь», к стремительному росту 
банкротящихся компаний мало-
го бизнеса в СФО. Только три из 
двенадцати сибирских регионов 
сократили число компаний всту-
пивших в процедуру банкротства 
– Кемеровская область (-12%), 
республики Хакасия (-13%) и 
Бурятия (-20%). Возможно, свою 
роль сыграла и система государ-
ственной поддержки, которая 
действует в области. В Кузбассе, 
как подчеркнула Екатерина Ку-
тылкина, действует мощнейшая в 
России система поддержки малого 
и среднего предпринимательства. 

Как рассказала и.о. началь-
ника Департамента предприни-
мательства и потребительского 
рынка Кемеровской области Ве-
роника Трихина, в инфраструк-
туру поддержки входят 32 центра 
поддержки  предприниматель-
ства, 17 муниципальных фондов и 
Государственный фонд поддерж-
ки предпринимательства. В обла-
сти также действуют Кузбасский 
технопарк, центр кластерного 
развития, региональный центр 
инжиниринга, 4 бизнес-инкуба-
тора (города Калтан, Кемерово, 
Киселевск, Топки),  3 центра 
молодёжного инновационного 
творчества при высших учебных 
заведениях. Все объекты ин-
фраструктуры бесплатно предо-
ставляют информационную, кон-
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Елена Латышенко: 
«Сейчас дана чёткая установка на либерализацию бизнеса, в приоритете – 

свобода предпринимательской деятельности, а не её регулирование… и это 
вселяет определённый оптимизм»

Екатерина кутылкина: 
«Администрация области нацелена на то, чтобы, несмотря на непростую 

экономическую ситуацию, создать все возможные условия для 
предпринимателей, предоставить все преференции и льготы, 

чтобы они работали на благо кузбасса»

Окончание. Начало на стр. 1

ШАНс дЛЯ НЕиспрАВиМых опТиМисТоВ

Согласно опросу, проведенному Уполномоченным по защите прав предпри-
нимателей в Кемеровской области в январе-феврале 2015г., 46% предпринима-
телей считают, что последние 3 года административная нагрузка на бизнес 
увеличилась, 12% отмечают снижение нагрузки, 42% не отмечают существен-
ных изменений.

Среди наиболее обременительных для бизнеса видов административного
регулирования предприниматели выделяют:
1) выполнение требований налогового органа, в том числе:
- получение разрешений, свидетельств, справок и иных документов 
из налоговых органов – 17,2%;
- применения несоразмерных мер административных наказаний – 16,1%.
2) выполнение требований внебюджетных фондов (ПФР, ФСС, ФОМС), 
в том числе:
- выполнение требований закона – 21,4%;
- применения несоразмерных мер административных наказаний – 14,5%.
3) выполнение  требований органов, контролирующих соблюдение пожарной
безопасности, в том числе:
- применения несоразмерных мер административных наказаний – 24,8%.
- проведение внеплановых выездных проверок – 20,2%.

создАТь кЛиМАТ 
дЛЯ бизНЕсА

В конце апреля прошло первое заседание Экспертно-
консультативного совета при уполномоченном по 

защите прав предпринимателей в Кемеровской области.

Как сказала Елена Латышенко, уполномоченный по защите прав 
предпринимателей в Кемеровской области, «за год работы, можно ска-
зать, институт уполномоченного в области создан, приступил к работе, 
а сегодняшнее заседание говорит о том, что и структура создана окон-
чательно». 

Сам Совет был создан 3 апреля 2015 года, в его состав вошли предста-
вители федеральных  и исполнительных органов власти, общественных 
объединений предпринимателей, законодатели. «Задача – создание пред-
принимательского климата в регионе – консолидация потенциала всех 
членов совета, экспертных компетенций, для того, чтобы была возмож-
ность решать конкретные задачи, выходить с конкретными инициативами 
на региональный и федеральный уровень. Также в рамках Совета будет 
возможность рассматривать конкретные обращения предпринимателей, 
которые демонстрируют наличие системных проблем, либо которые тре-
буют обсуждения. В своей практике мы столкнулись уже с обращениями, 
которые нельзя толковать однозначно, так как определенные механизмы 
правового регулирования работают неадекватно современным условиям, 
– заметила Елена Петровна. – А то, что на сегодняшнем Совете при-
сутствует представитель аппарата Представителя президента в СФО 
ирина Сергеевна головко, это говорит о том, что все органы власти за-
интересованы работать на нашу общую цель».

Региональный уполномоченный отметила, что «штатная численность 
аппарата сегодня составляет 3 человека, включая уполномоченного. Мы 
понимали, что таким составом нельзя эффективно присутствовать во 
всех территориях, во всех муниципальных образованиях Кемеровской 
области, в связи с этим мы вышли с инициативой в СНД КО, в региональ-
ный закон были внесены соответствующие изменения, и сегодня у нас 
есть право назначать общественных представителей в муниципальных 
образованиях, а также создавать общественные приемные, наша цель – 
присутствие во всех муниципальных образованиях. Сейчас заключены 
соглашения с 25 муниципальными образованиями и в 30-ти определились 
с общественными представителями. В этом году мы ставим целью закон-
чить работы по определению общественных представителей во всех му-
ниципальных образованиях и заключить соглашения с теми, которые не 
успели это сделать в прошлом году по тем или иным причинам. Сейчас мы 
ставим цель определение общественных представителей по конкретным 
видам деятельности. Сегодня в составе совета есть общественный пред-
ставитель по взаимодействию с Роспотребнадзором. Работа проходит в 
тесном взаимодействии с федеральным аппаратом уполномоченного по 
защите прав предпринимателей, у нас существует единая электронная 
система, все обращения, которые поступают к нам, в обязательном по-
рядке регистрируются в базе и там же отражается вся работа по жалобе. 
Кроме того, мы участвуем в работе, которые проводит федеральный аппа-
рат по отдельным направлениям, в частности по разработке предложений 
по внесению изменения в нормативно-правовые акты, регулирующие са-
мые разные сферы предпринимательской деятельности. Мы стараемся в 
меру сил оказывать внимание информационному сопровождению нашей 
работе. Мы запустили собственный сайт. Также за это время, совместно с 
«Авант-ПАРТНЕРом» был выработан формат диалога бизнеса и власти 
на нейтральной площадке, что тоже даёт свои результаты – очень важно 
обеспечивать такой своевременный открытый диалог». 

На Совете Елена Латышенко представила результаты работы за 
прошедший год в виде «Ежегодного доклада о результатах деятельно-
сти уполномоченного по защите прав предпринимателей Кемеровской 
области за 2014 год». По словам Елены Петровны, «Доклад разработан в 
соответствии с законом об уполномоченном, мы обязаны по истечению 
года предоставлять такой доклад губернатору кемеровской области, СНД 
КО и в федеральный аппарат уполномоченного. Губернатору доклад 
уже представлен, на майской сессии будет представлен доклад в СНД 
КО, где будут обозначены проблемы, которые мы считаем необходимо 
решать в первоочередном порядке, также доклад представлен в аппарат 
федерального уполномоченного, и предложения, которые мы озвучили, 
вошли в доклад президенту». (Более подробно доклад будет обсуждаться 
на очередной встрече с предпринимателям – «А-П».)

Также на Совете Антон Силинин, начальник департамента инвести-
ций и стратегического развития АКО рассказал о «дорожной карте» вне-
дрения в Кемеровской области лучших практик Национального рейтинга 
состояния инвестиционного климата в субъектах Российской федерации. 
А Владимир Шиманович, начальник отдела по надзору за соблюдение 
прав предпринимателей прокуратуры Кемеровской области поделился 
результатами прокурорского надзора за соблюдением законодательства 
РФ в сфере защиты прав предпринимателей.



14 Мая 2015  www.avant-partner.ru 8 


